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В докладе определены десять ключевых областей для действий с целью максимизации синергии и 
согласованности между климатическими и цифровыми амбициями EC. Тем самым ЕС планирует 
укрепить межотраслевую устойчивость и стратегическую автономию, а также подготовиться к 
решению новых глобальных проблем в период до 2050 года.  
В докладе подчеркивается, что энергетика, транспорт, промышленность, строительство и сельское 
хозяйство – пять крупнейших эмитентов парниковых газов в ЕС – в то же время являются ключевыми 
секторами экономики для обеспечения согласованности и успешной реализации зеленого и 
цифрового перехода.  
Технологии будут играть ключевую роль в сокращении углеродного следа. К 2030 году наибольшее 
сокращение выбросов CO2 будет обеспечено за счет технологий, доступных сегодня. Однако 
достижение климатической нейтральности и цикличности к 2050 году станет возможным благодаря 
новым технологиям, которые в настоящее время находятся на стадии эксперимента, демонстрации 
или прототипа. Кроме того, переход также потребует увязки экономической модели ЕС с 
благополучием, устойчивостью и циркулярностью.  
Социальная справедливость и программа развития навыков будут одними из условий успеха, наряду 
с мобилизацией государственных и частных инвестиций. Ожидается, что до 2030 года ежегодно 
потребуется почти 650 млрд евро дополнительных инвестиций для обеспечения зеленого и 
цифрового перехода. 
Опубликовано 29 июня 2023, Брюссель    
Источник: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_22_4004 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Меморандум о его создании подписали 19 крупных казахстанских компаний на площадке 
международного форума Astana Finance Days 2022. В их число вошли представители крупных 
добывающих и производственных компаний, а также банки. Предполагается, что клуб, в 
первую очередь, станет диалоговой площадкой для обсуждения ESG-подходов, ответственного 
инвестирования, развития рынка «зеленых» и устойчивых проектов, где участники смогут 

Климатические и 
цифровые 

амбиции ЕС   

Европейская комиссия утвердила Доклад о стратегическом планировании "Усиление 
зеленого и цифрового перехода в новом геополитическом контексте"  
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обмениваться опытом по внедрению основных принципов ESG, а также получат канал в 
привлечении устойчивых инвестиций, кадров, финансов и экологичных технологий. 
 
Источники: 
https://toppress.kz/article/v-kazahstane-otkrili-nacionalnii-esg-klub 
https://inbusiness.kz/ru/news/v-kazahstane-sozdan-nacionalnyj-klub-esg  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Исследование было основано на сравнении показателей устойчивого развития тысяч частных 
компаний из базы EcoVadis с их финансовыми показателями.  
Второй важный вывод – лучше работают фирмы, в которых больше женщин-руководителей 
высшего звена. 
В-третьих, организации, которые уделяют особое внимание этике, охране окружающей среды и 
трудовым практикам в своих цепочках поставок, имеют рентабельность на 3-4% выше, чем те, 
которые этого не делают. 
В-четвертых, компании, соответствующие ESG, имеют более высокую удовлетворенность 
сотрудников. 
Опубликовано 17 апреля 2023 
Источник: https://www.bain.com/insights/do-esg-efforts-create-value/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 

Законодатели ЕС 
одобрили новый 
налог на выб-
росы углерода 

 
Европейский совет объявил о принятии новых законов - введение налога на выбросы 
углерода для импортных товаров и обновление требований ETS (Системы торговли квотами 
на выбросы парниковых газов) по некоторым секторам экономики.  
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ЕSG приносит 
прибыль?   

Совместное исследование консалтинговой компании Bain & Company и EcoVadis показывает, 
что компании, которые уделяют приоритетное внимание ESG, более прибыльны.  
. 
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Это объявление - важный шаг инициативы “Fit for 55” - предложенной ЕС стратегии по сокращению 
выбросов парниковых газов на 55% к 2030 году (по сравнению с уровнями 1990 года) и достижения 
климатической нейтральности к 2050 году. Новые правила были одобрены Европейским парламентом 
на прошлой неделе и будут опубликованы в Официальном журнале ЕС, вступая в силу через 20 дней 
после публикации 
Новые законы включают создание механизма корректировки углеродных границ ЕС (CBAM), 
направленного на предотвращение «утечки углерода» — ситуации, когда компании перемещают 
производство товаров с интенсивным выбросом в страны с менее строгой экологической и 
климатической политикой. 
Теперь компаниям, импортирующим продукцию в ЕС, необходимо будет приобрести сертификаты 
CBAM, чтобы компенсировать разницу в стоимости. 
Совет также принял законы о пересмотре требований EU ETS, по сокращению выбросов в 
охватываемых секторах (до 62% к 2030г, вместо 43%) и расширил зону их действия, покрывая 
выбросы от морских перевозок, и поэтапно отменяя бесплатные квоты для авиационного сектора, 
которые позволяют авиакомпаниям не платить за выбросы углерода на внутриевропейских перелётах 
и рейсах в Великобританию и Швейцарию. 
Принятые новые законы также предусматривают создание Социального климатического фонда, для 
поддержки уязвимых домохозяйств, микропредприятий и пользователей транспорта, на которых 
может повлиять повышение цен. 
Фонд будет финансироваться за счет продажи ETS с аукциона и дополняться национальными 
взносами, которые составят примерно 87 миллиардов евро. 
Опубликовано: 25 апреля 2023 
Источник: https://www.esgtoday.com/eu-lawmakers-adopt-legislation-to-establish-carbon-tax-cut-sector-
emissions/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  
Новый закон установит обязательную минимальную долю устойчивого авиационного топлива (SAF), 
поставляемого в аэропорты ЕС. Предполагается, что данная мера поспособствует сокращению 
выбросов парниковых газов и позволит обеспечить климатическую нейтральность ЕС к 2050 году. 
С 2025 года не менее 2% поставляемого в аэропорты авиатоплива будет экологически чистым, и эта 
доля будет увеличиваться каждые пять лет: 6% в 2030 году, 20% в 2035 году, 34% в 2040 году, 42% в 
2045 году и 70% в 2050 году. Кроме того, определенная доля топливной смеси (1,2% в 2030 году, 2% 
в 2032 году, 5% в 2035 году и постепенно достигающая 35% в 2050 году) должна будет состоять из 
синтетических видов топлива, таких как эко-керосин. 
 

ЕС примет новый 
закон о переходе 

на устойчивое 
авиатопливо 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Заместитель Председателя Правительства Виктория Абрамченко провела совещание 
по подготовке единого федерального проекта по экологическому оздоровлению водных 
объектов.   
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В категорию устойчивого авиационного топлива будут включаться синтетическое топливо и некоторые 
виды биотоплива, произведенные из отходов сельского или лесного хозяйства, водорослей, 
биоотходов, отработанного растительного масла и некоторых животных жиров, а также 
переработанное топливо для реактивных двигателей, полученное из отработанных газов и 
пластиковых отходов.  
При этом топливо, произведенное на базе кормовых и пищевых культур, а также пальмового и соевого 
сырья, не попадет в разряд SAF ввиду его несоответствия критериям устойчивости.  
С 2025 года в качестве дополнительной меры по снижению углеродного следа авиационного сектора 
также будет введена специальная маркировка ЕС для оценки экологических характеристик полетов. 
Авиакомпании начнут продавать билеты с сертифицированной экомаркировкой, раскрывающей 
объем выбросов CO2 в расчете на одного пассажира и на один километр. Это позволит пассажирам 
сравнивать экологические показатели рейсов, выполняемых разными авиакомпаниями по одному и 
тому же маршруту. 
Опубликовано 26 апреля 2023 
Источник: https://cyprus.representation.ec.europa.eu/news/european-green-deal-new-law-agreed-cut-
aviation-emissions-promoting-sustainable-aviation-fuels-2023-04-26_en 
  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

Распоряжение от 4 июля 2023 года №1788-р 

Документ PDF 704Kb 

Развитие внутреннего рынка органической сельхозпродукции, увеличение экспорта этого вида 
продовольствия, а также внедрение новых агротехнологий – таковы цели Стратегии развития 
производства органической продукции до 2030 года. Распоряжение о её утверждении подписал 
Председатель Правительства Михаил Мишустин. 
Из вступительного слова Михаила Мишустина на оперативном совещании с вице-премьерами, 17 
июля 2023 года 
Органическая сельхозпродукция – одно из перспективных направлений развития отечественного 
сельского хозяйства. При её производстве не используются минеральные удобрения и химические 
вещества. Вместо них в ход идут биопрепараты, органические удобрения, сидераты (зелёные 
удобрения) и микробиологические удобрения. Такой подход позволяет существенно снизить 
негативное воздействие на окружающую среду, предотвратить химическое загрязнение рек, озёр и 
подземных вод, а также деградацию почв. 
 

Утверждена Стра-
тегия развития 

производства ор-
ганической про-
дукции до 2030  

 
 
 
 
 
 
 

Заместитель Председателя Правительства Виктория Абрамченко провела заседание 
противоэпизоотической комиссии.  
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В России на сегодняшний день органическое продовольствие и сельскохозяйственное сырьё 
выпускают в 47 регионах. Производители поставляют на рынок крупу, муку, детское питание, 
консервы и соки, мясо и молоко, орехи и ягоды, овощи и фрукты, корма, а также ряд других товаров. 
Их производство последовательно растёт в среднем на 8–10% ежегодно. Но пока доля органической 
продукции отечественного агробизнеса на внутреннем рынке составляет менее половины от общего 
объёма. 
Стратегией определены пять целевых показателей отраслевого развития. Первый касается объёма 
производства конечной органической продукции для внутреннего рынка. К 2030 году он должен 
вырасти до 114,5 млрд рублей. Для сравнения, в 2021 году такой показатель составлял 9,1 млрд 
рублей. Второй показатель – динамика развития производства. Если в 2021 году оно выросло на 
13,3% по сравнению с 2020 годом, то к 2030 году ежегодный прирост должен составить уже 20,7%. 
Третий показатель связан с объёмом потребления органической продукции. По сравнению с 2021 
годом в 2030 году он должен вырасти более чем в 6 раз – до 149,8 млрд рублей.  
Развитию внутреннего потребления должно способствовать сбалансированное ценообразование. 
Так, если разница в ценах на традиционные и органические продукты останется в пределах 15–30%, 
целевой сегмент потребителей органической продукции значительно расширится за счёт массового 
покупателя, который будет готов переплачивать определённые суммы за более качественное 
продовольствие. 
Четвёртый показатель отражает динамику экспорта органического продовольствия – в 2030 году его 
объём должен составить 27,8 млрд рублей. При этом аналогичные цифры в 2021 году были на уровне 
3,7 млрд рублей. Приоритетным рынком для российского органического продовольствия в стратегии 
обозначен Китай, который в последние годы стал крупнейшим в мире импортёром продовольствия. 
Российские производители готовы поставлять на китайский рынок кукурузу, соевые бобы, кедровый 
орех. Также большим экспортным потенциалом обладают ячмень, замороженные ягоды, мёд и орехи. 
Помимо Китая российские органические продукты должны найти свою нишу на рынках государств 
Персидского залива, Юго-Восточной Азии и стран ближнего зарубежья. 
Пятый показатель – площадь земель, на которых применяется технология органического земледелия. 
Через шесть с половиной лет она должна составлять более 4,2 млн га, притом что в 2021 году такие 
посевы составляли всего 656 тыс. га. Вовлечение в сельхозоборот новых земель, которые могли бы 
использоваться для выращивания экологически чистых культур, стратегия определяет как ещё одно 
приоритетное направление развития отрасли. 
Вопрос обсуждался в ходе совещания с вице-премьерами 17 июля. По словам Михаила Мишустина, 
для увеличения объёмов производства органической продукции предстоит решить целый комплекс 
задач, в том числе обеспечить взаимное признание сертификатов на органические продукты с 
другими странами, включая ближневосточные и азиатские государства. Таким образом, доступ на 
внешние рынки для российских товаров будет расширен. Кроме того, необходимо предоставить 
бизнесу широкую линейку кредитных предложений и уделить внимание подготовке большего числа 
специалистов, знакомых со спецификой работы в этой сфере. 
«Принятые меры позволят существенно улучшить качество продуктов для наших граждан, будут 
способствовать развитию регионов и созданию рабочих мест на селе», – подчеркнул Председатель 
Правительства. 
План конкретных мероприятий по реализации стратегии поручено разработать Минсельхозу. Он 
должен быть представлен в начале 2024 года. 
  
Опубликовано 17 июля 2023    

Источник: Новости Правительства РФ 
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Превращать старые резиновые покрышки в каучук химическим способом будут на новом заводе, 
который открылся в Петербурге, пока он единственный в России. Вторичный синтетический каучук 
можно добавлять в битум для прочности или изготавливать резиновые покрытия, сообщил ТАСС в 
пятницу на Петербургском международном дорожном форуме руководитель и директор по развитию 
компании "Спурт" Кирилл Васильев. 
 
"Завод полностью автономный и сделан под федеральный проект "Экономика замкнутого цикла", 
который говорит о том, что мы со следующего года при дорожном и гражданском строительстве 
должны применять 20% вторичных материалов. Для достижения этого KPI мы и внедрили нашу 
технологию. Создали вторичный синтетический каучук - это та смесь, из которой делаются 
резинотехнические отходы, такой завод первый в России", - сказал он. 
 
Васильев добавил, что химической девулканизации резиновых изделий нет больше нигде в мире, 
применяются другие способы расщепления. Ранее раздробленную резиновую крошку в основном 
использовали только как покрытие на спортивных площадках. На заводе планируют наращивать 
мощности и в дальнейшем открыть филиалы в каждом регионе страны, поскольку вопрос утилизации 
отходов остро стоит по всей стране, так же, как и продление службы качественных дорог. 
 
Девулканизацию проводят с помощью специальных листов, которые называют модификаторами, 
технологию изобрели в Петербурге в 1990-е годы. Одним из ученых является отец Кирилла 
Васильева, который решил возобновить старую технологию.  
 
Девулканизировать резиновые отходы в первичную смесь можно сколько угодно раз, получая новое 
сырье. Как правило, вторичный каучук делают из старых шин. По словам Васильева, вторичный 
синтетический каучук можно добавлять не только в битум, но и делать резинотехнические изделия, 
которые по свойствам не уступают новым, а по цене позволяют существенно экономить. Новая смесь 
в среднем стоит 200-300 тыс. рублей за тонну, вторичный каучук стоит в два-три раза дешевле. 
Производитель сможет больше зарабатывать, продавая дешевле. Кроме того, на заводе тестируют 
рынок строительных материалов: гидроизоляцию и кровельные материалы, которые также делаются 
на основе каучука. 
Опубликовано:  

01 июля 2023 г.  

https://t.me/circulary/4754 

Источник: ТАСС, 30 июня 2023 

https://tass.ru/ekonomika/18164769?ysclid=lrhqy71rzt852374899. 
 
 
 

В Петербурге появился первый в России завод по химической девулканизации резиновых 
изделий. В дальнейшем планируется открытие предприятий в других регионах 
 

Резиновые 
покрышки – в 

каучук 
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В частности, Российский экологический оператор предлагал изъять из оборота 28 видов пластиковой 
упаковки, но после возражений со стороны бизнеса правительство утвердило запрет только 4 типов 
упаковки. Кроме того, из официальных документов убраны точные даты введения запрета. РЭО 
предлагал начать вводить ограничения с 2024 года, в то время как бизнес-сообщество ратовало за 
перенос на 2030 год. 
Опубликовано: 

1 июля 2023 

https://t.me/circulary/4755  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
Тюменский медицинский университет представил пилотные образцы своей продукции - репеллента 
против комаров и клещей на основе эфирных масел растений, произрастающих в Сибири. Репеллент 
гипоаллергенный и, в отличие от большинства аналогичных продуктов, абсолютно безопасен: может 
применяться беременными женщинами и детьми.  
Тюменская область характеризуется как зона, эндемичная по клещам. Тюмень интенсивно 
застраивается и расширяет границы. В таких районах новостроек, как «Москва» и «Краснолесье» 
региональный Роспотребнадзор фиксирует повышенное количество клещей.  
- В этих районах фиксируется высокий уровень укусов клещей. Этот отряд паукообразных - 
первостепенная проблема на данный момент, поскольку они переносят больше инфекций, чем 
комары. Клещи – это энцефалит, боррелиоз, анаплазмоз, бартонеллез и в особых случаях 
клещевой сыпной тиф. Комары же на нашей территории могут нести туляремию и лихорадку 

Бизнес пока  
«за» пластиковую 

тару 
 
 
 
 
 
 
 

Бизнес препятствует введению запрета на оборот пластиковой тары в России. Это 
касается как сроков введения запрета, так и типов упаковки, попадающих под запрет. 
 

Новый безопасный 
отечественный 

репеллент 
 
 
 
 
 
 
 

Ученые из Тюменского государственного медуниверситета разработали уникальный 
репеллент от комаров и клещей. В его основе — эфирные масла сибирских растений, 
растущих преимущественно в Тюменской области. Средство гипоаллергенное, 
безопасное, а главное — экологичное.  
 

https://t.me/circulary/4755
https://tumen.bezformata.com/word/moskve/1435/
https://tumen.bezformata.com/word/krasnolese/102732/
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западного Нила, причем вирусы продвигается акт ивно на север, -   говорит доцент кафедры 
мобилизационной подготовки здравоохранения и медицины катастроф ТМУ  Мария Орлова.  
Без репеллентов сегодня не обойтись, они защищают от укусов клещей и комаров, но здесь кроется 
и проблема - препараты на основе вещества DEET-a (например, широко известная Дэта) токсичны 
для человека и вызывают побочные эффекты. К тому же цены на препараты только за последний год 
выросли более, чем вдвое. 
Ученые Тюменского государственного медицинского университета разработали и испытали 
безопасный препарат на основе эфирных масел растений, произрастающих в Сибири.  
- Миллионы лет назад, до появления человека ряд растений научился отпугивать и насекомых, и 
различных клещей с помощью фитонцидов, самый типичный фитонцид – это эфирное масло. Мы 
можем эту технологию поставить на помощь человеку,  - считает ученый.  
Репеллент гипоаллергенный и, в отличие от большинства аналогичных продуктов, абсолютно 
безопасен: может применяться беременными женщинами и детьми. Как утверждают разработчики, 
его себестоимость ниже, чем у рыночных репеллентов, содержащих DEET-a. Научный коллектив под 
руководством  Марии Орловой  планирует расширить исследования и запустить линию по 
производству и продаже нового экопрепарата.  
-Путь к удешевлению – выделить конкретные вещества из эфирных масел. Эти вещества 
приобрести гораздо дешевле, чем само масло, так как оно - достаточно дорогой продукт, если 
сравнивать его с отдельными компонентами ,- пояснила  Мария Владимировна.  
Ноу – хау или, как его называют ученые ТМУ, аутентичный продукт будут изготавливать из масел 
растений, которые растут преимущественно на территории Тюменской области. В него будут входить 
и экзотические масла, но в гораздо меньшем соотношении. 
Разработка поддержана руководством университета и курируется проектором по научно-
исследовательской работе и инновационной политике ТМУ  Еленой Борисовной Храмовой.  Впервые 
проект представлен в минувшие выходные на фестивале «Зелень» в рамках проекта «Зеленые 
сокровища Сибири». 
В настоящее время разработчики ищут инвестора, чтобы расширить исследование и довести продукт 
до широкого потребителя. 
Опубликовано: 05 июля 2023, https://tumen.bezformata.com/listnews/obraztci-novogo-sredstva-ot-
kleshey/118867965/?ysclid=lrhrei3pav367329252  

Источник: Университетская многопрофильная клиника 
 

 
 
 
 
 

 

 

 

 

Согласно документу, доля утилизируемых отходов электроники, которые в том числе будут 
использоваться при производстве новой продукции, должна будет составлять 85%. Также 
устанавливаются требования к объектам утилизации и компаниям-утилизаторам. 

1 сентября 2023 года вступает в силу Приказ Минприроды России от 04.04.2023 N 173 "О 
внесении изменений в Требования при обращении с группами однородных отходов I - V 
классов опасности, утвержденные приказом Министерства природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации от 11 июня 2021 г. N 399". 

 

Утилизация 
отходов 

электроники 
 
 
 
 
 
 
 

https://tumen.bezformata.com/word/deet/3030219/
https://tumen.bezformata.com/word/zelyonih/4828/
https://tumen.bezformata.com/word/zelenie-sokrovisha-sibiri/16988712/
https://tumen.bezformata.com/word/zelenie-sokrovisha-sibiri/16988712/
https://klinika.tyumsmu.ru/novosti/sibirskij-repellent-deshevyj-i-bezopasnyj-v-tmu-ra/
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«Установлены новые требования к утилизации отходов электронного и электрического оборудования 
(ОЭЭО). Ежегодно в России образуется 1,5 млн тонн таких отходов, и лишь 5% перерабатываются. 
При этом они наносят непоправимый вред окружающей среде, на свалках оказываются и ценные 
ресурсы, например, золото. Поэтому важно наладить сбор и разборку ОЭЭО, а также установить 
правила утилизации. Наконец, принят приказ Минприроды РФ, согласно которому не менее 85% 
отходов электроники должно будет подлежать утилизации. В документе, который дополняет 
существующий приказ № 399, прописаны все необходимые требования. Выполнение этих условиях 
позволит не только сделать еще один шаг к формированию экономики замкнутого цикла в нашей 
стране, но и сократить объем захораниваемых отходов», — отметил генеральный директор 
РЭО Денис Буцаев. 
В приказе указано, что утилизация ОЭЭО должна производиться с применением 
следующих технологических процессов: 
— выявление исправного оборудования, элементов оборудования, пригодных для восстановления и 
повторного использования; 
— сортировка по видам отходов; 
— разбор и сортировка по компонентам; 
— извлечение из оборудования элементов, содержащих опасные вещества; 
— удаление внешних кабелей и проводов; 
— измельчение полимерных и иных компонентов, в том числе с применением дробильного 
оборудования; 
— рекуперация холодильного агента для его дальнейшей рециркуляции или уничтожения 
(холодильное оборудование с озоноразрушающими веществами); 
— рекуперация люминофора или утилизация электронно-лучевой трубки с люминофором (мониторы 
и телевизоры); 
— утилизация утеплителя холодильного оборудования или его дегазация при содержании 
озоноразрушающих веществ; 
— получение вторичного полимерного сырья и разделение его по видам материалов для 
последующей утилизации; 
— получение вторичного неметаллического сырья, вторсырья, содержащего металлы, и разделение 
его по видам материалов. 
К группам однородных отходов "Оборудование компьютерное, электронное, электрическое, 
оптическое, утратившее потребительские свойства" относятся виды отходов, включенные в подтипы 
видов отходов с кодами ФККО 4 73 000 00 00 0 "Отходы оборудования, содержащего 
озоноразрушающие вещества", 4 81 000 00 00 0"Оборудование компьютерное, электронное, 
оптическое, утратившее потребительские свойства", 4 82 000 00 00 0 "Оборудование электрическое, 
утратившее потребительские свойства" (за исключением групп видов отходов с кодами 4 82 200 00 00 
0, 4 82 410 00 00 0, 4 82 902 00 00 0)". 
Данный документ вступает в силу с 01.09.2023 и действует до 01.03.2028 г. Ссылка на документ. 
Опубликовано: 18 июля 2023 

НижНовЭкология  

https://nn-eco.ru/news/novye-trebovaniya-obrashcheniya-s-elektronnymi-i-elektricheskimi-otkhodami-
vstupyat-v-silu-s-1-sentya/?ysclid=lrhru36ufa960930686 
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Для активного формирования рынка и включения золы в коммерческий оборот нужна 
соответствующая нормативная база. В 2020 году в России была принята Энергетическая 
стратегия, согласно которой объем утилизации золошлаков к 2035 году доложен достигать 50% 
от годового объема образования. 
 
С 1 января 2022 года началась реализация федерального проекта «Экономика замкнутого 
цикла». Он предусматривает разработку отраслевых программ увеличения использования 
вторичных ресурсов, в том числе строительство восьми экотехнопарков. Особую актуальность 
в связи с этим приобретает усиление взаимодействия с Китаем, где ЗШО массово используют 
целые отрасли промышленности. 
 

 
 https://prom-siberia.ru/power-industry/sibirskaya-generiruyuschaya-kompaniya-realizuet-novuyu-
strategiyu-po-realizatsii-zshm/?ysclid=lrhtm3q0m6197833614 
 
 
 

Перспективы для 
золошлаков  

 
 
 
 
 
 
 

В Китае, где доля угольной генерации составляет более 50%, ежегодно образуется 
свыше 600 млн тонн золошлаковых отходов (ЗШО), и порядка 70% этого объема 
поступает во вторичную переработку. В России же перерабатывается только 15% ЗШО. 
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Крупнейшим производителем золы в РФ является Сибирская генерирующая компания. Директор по 
реализации золошлаковых материалов Петр Саньков рассказал, что станции СГК производят около 
8 млн тонн ЗШО, из них порядка 600 тыс. тонн удается реализовать коммерческим образом. Для 
развития этого результата СГК объявила конкурс на разработку решений по утилизации золошлаков 
с привлечением иностранных исполнителей. Речь идет о проектах модернизации системы отгрузки 
золы со станций, новых технологиях переработки и применения. 
Читать подробнее: www.expert.ru 

Опубликовано 13 июля 2023 

https://t.me/circulary/4778 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
12 июля в журнале Nature опубликована статья по результатам обследования 38 озер, включая 
Можайское водохранилище. 
Судя по карте, российское озеро  по сравнению с озером Тахо пока, в безопасности. А вот озера в 
США и Европе превратились в опасные зоны и стали источником загрязнения океана.  

 
 

Опубликовано 15 июля 2023    

 https://t.me/circulary/4779 
 

Такой опасный 
микропластик 

 
 
 
 
 
 
 

Частицы до 5 мм - считаются микропластиком. К ним относят пластиковые волокна, 
пленку и другие частицы 
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Согласно докладу федерального Минприроды, одна из самых грязных рек России течет через 
Татарстан. И республика внесла в это значительный вклад, став одним из основных загрязнителей 
Волги наряду с Москвой, Нижним Новгородом и Самарой. Еще в 2017 году эксперты заявляли, что 
воды Волги не годятся ни для разведения рыб, ни для водоснабжения. 
Самый большой урон от устаревших КНС получают реки, куда сливаются плохо очищенные сточные 
воды. Все это отражается на качестве питьевой воды и воздуха, ухудшается экология в целом. Сейчас 
в Казани идет реконструкция канализационно-очистной сети, которая должна улучшить жизнь горожан 
уже к 2024 году. Главным источником питьевой воды для Казани является Волжское водохранилище, 
но, как показывают результаты исследований, вода из него содержит массу примесей. Одна из причин 
некачественной воды - активное загрязнение источников. Около 64% сточных вод, сбрасываемых в 
водоёмы, либо совсем не прошли предварительное очищение, либо это очищение было 
недостаточным. 
- На данный момент такие реалии: в Волгу и другие реки поступают неочищенные либо плохо 
очищенные фекальные стоки, - говорит эколог Антон Бортяков. 
Казанские биологические очистные сооружения (БОСК) входят в топ-200 загрязнителей реки. 
К их реконструкции приступили в 2021 году — это первые глобальные работы на объекте с момента 
их постройки в 1974 году. Казань стала третьим городом-миллионником после Москвы и Санкт-
Петербурга, в котором основательно модернизируют очистные. 
С 2021 года в рамках реализации национальной программы «Экология» и проекта «Оздоровление 
Волги» в Казани идет реконструкция канализационно-очистной системы. По заявлениям мэрии 
Казани, после завершения всех работ качество очистки городских стоков изменится, также увеличится 
объем принимаемых сточных вод, а в Волгу за счет новых технологий очистки будет возвращаться 
уже совсем другая вода. 
Общая готовность объекта — 61%. Закончить работы планируется в 2024 году, потратив на это 
7,6 млрд рублей, в том числе 6,1 млрд — из федерального бюджета. Предполагается, что после того, 
как БОСК реконструируют, предприятие будет принимать 650 тысяч кубометров вод ежесуточно 
вместо сегодняшних 450 тысяч кубометров. А качество возвращаемой в Волгу воды улучшится 
благодаря новому оборудованию и технологиям. 
После обработки на БОСК, очищенную воду сливают в Волгу, а иловый осадок долгие десятилетия 
свозили на иловые поля. В 2022 году в городе запустили первую в России линию термомеханической 
обработки илового осадка. Это позволило городу полностью отказаться от использования иловых 
полей. Стоимость работ по рекультивации превышает 8 млрд рублей. Готовность объекта — 50%. 
Вторую половину республика, видимо, рассчитывает сделать за год, так как срок окончания работ — 
2024 год. Подробнее читать здесь.  
Опубликовано: 17 июля 2023 
 https://t.me/circulary/4788 
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Об изношенности очистных сооружений в Казани говорят давно. Большинство из них 
отстроены еще в советское время в 70-х годах. Сегодня износ канализационных 
насосных станций составляет 80%. 

https://inkazan.ru/news/2023-07-05/fekalnye-reki-i-rzhavye-berega-kuda-slivaetsya-byudzhet-na-spasenie-volgi-2976063?ysclid=lrhutgijlx252913400
https://t.me/circulary/4788


 
 
 

14 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
Лишь 8% россиян знают, что такое ESG и устойчивое развитие, и могут объяснить хотя бы один из этих 
терминов. Такие данные указаны в опросе Online Market Intelligence по заказу "Лаборатории Касперского" 
"Работа в России: сейчас и в будущем". 
Согласно опросу, незнание терминологии не означает, что россиянам безразлична эта проблематика. 
Подавляющее число респондентов уверены, что компании должны быть ответственны в социальном 
(93%) и экологическом (91%) плане, а большинство опрошенных (76%) готовы чаще пользоваться 
товарами или услугами производителей, которые реализуют соответствующие инициативы. 
При этом осведомленность людей в этом вопросе практически не различается в зависимости от места 
проживания. 
Опрос "Работа в России: сейчас и в будущем" был проведен компанией Online Market Intelligence по заказу 
"Лаборатории Касперского" в апреле 2023 года среди 1 234 человек в крупных городах России. 
Реализация ESG-стратегий компаний напрямую вытекает из 17 целей ООН по достижению целей 
устойчивого развития. ESG - это набор инструментов, которые используют компании. Они ориентированы 
на экологию (environmental), социальную ответственность (social) и корпоративное управление 
(governance). 
Опубликовано: 20 июля 2023 

ТАСС - https://tass.ru/obschestvo/18319647?ysclid=lrhq7ofmia377155727  
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«устойчивое раз-
витие»: уровень 
осведомленности 

россиян 
 
 
 
 
 
 
 

Около 90% опрошенных россиян не понимают термины ESG и устойчивое развитие. 
По данным опроса Online Market Intelligence, осведомленность людей в этом вопросе 
практически не различается в зависимости от места проживания. 
 

Теперь 
рекультивация 

обязательна 
 
 
 
 
 
 

Принят закон об обязательной рекультивации территорий, представляющих 
опасность для экологии. 
 

https://tass.ru/obschestvo/18319647?ysclid=lrhq7ofmia377155727
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К территориям, подлежащим обязательной рекультивации, отнесены, прежде всего,  стихийные 
свалки и заброшенные промышленные объекты, где остались опасные отходы. Соответствующий 
закон принят в четверг во втором и третьем чтениях, сообщает Пронедра. Новый механизм 
ликвидации ущерба получил название - федеральный проект "Генеральная уборка". 
Один из авторов законопроекта - заместитель председателя Комитета Государственной думы по 
экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды Александр Коган рассказал о 
нововведениях: "Принятый закон позволит расставить приоритеты, какие объекты должны быть 
ликвидированы в первую очередь с точки зрения угрозы природе и здоровью людей". Кроме этого, 
теперь муниципалитетам и региональным властям вменена обязанность по выявлению таких свалок. 
Ранее эта норма была закреплена только как право. 
После выявления и оценки опасности, такой объект попадет в специальный реестр. Ликвидацию 
ущерба будут проводить за счет "зеленых платежей": фонд штрафов и экологических сборов, 
поступающих в местные бюджеты. Важно отметить, что объект будет признан ликвидированным 
только после подтверждения этого факта Росприроднадзором. При любых изменениях в проекте 
ликвидации опасного объекта нужно будет снова проводить общественные обсуждения.  
Опубликовано: 21 июля 2023 

https://t.me/circulary/4813 
 

 

 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
Российский ретейлер "Магнит" запустил в Карелии проект по переработке пищевых отходов в 
удобрения, сообщила пресс-служба компании. 
"Магнит", один из ведущих ретейлеров в России, запустил в Карелии проект по переработке пищевых 
отходов в удобрения с помощью личинок мух. На переработку направляются продукты питания, 
утратившие потребительские свойства, в том числе продукты, которые сеть не успела реализовать 
до истечения их срока годности, - фрукты и овощи, а также хлебобулочные изделия. На данном этапе 
сбор продуктов осуществляется в десяти торговых точках в регионе: в двух гипермаркетах и восьми 
магазинах "у дома", - говорится в сообщении пресс-службы. 
Продукция передается партнеру ретейлера, которым выступает компания "Карельские 
биотехнологии". На площадке партнера продукты извлекаются из упаковок и распределяются по 
ящикам, в которые добавляется вода для достижения определенного уровня влажности субстрата. 
Затем в субстрат добавляют личинок мухи, которые способны перерабатывать органические отходы. 
Получившийся зоогумус (органические удобрения для растений) просеивают, сушат и измельчают. 
Кроме удобрений, предприятие производит белковые кормовые добавки, использующиеся в сельском 
хозяйстве. 
Проект по переработке пищевых отходов позволяет уменьшить нагрузку на окружающую среду. В 
тестовом режиме он был запущен в январе 2023 года. За полгода на переработку было передано 
более 95 тонн пищевых отходов. 

Удобрения из 
пищевых отходов 

в Карелии 
 
 
 
 
 
 
 

"Магнит" запустил в Карелии проект по переработке пищевых отходов в удобрения. 
Продукция передается партнеру ретейлера, которым выступает компания 
"Карельские биотехнологии" 
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Руководитель управления по устойчивому развитию розничной сети "Магнит" Надежда Галактионова 
отметила, что компания взяла на себя обязательство к 2025 году вдвое сократить объем пищевых 
отходов, вывозимых на полигон. "Для этого мы оптимизируем поставки товаров в магазины, что 
позволяет нам снизить образование отходов, а также внедряем различные инициативы в области 
экономики замкнутого цикла. Один из примеров такой инициативы - проект по переработке пищевых 
отходов в Карелии. Мы заинтересованы в запуске подобных проектов в других регионах и ведем поиск 
компаний, которые специализируются на органической переработке продуктов питания, утративших 
потребительские свойства", - приводятся ее слова в сообщении. 
Опубликовано: 19 августа 2023 

https://t.me/circulary/4898  

 

  
 
 
  
 
 
 

 
 
Компания поддержала всего 26 предложений по экологическому и социальному управлению на 
ежегодных собраниях компании за 12 месяцев, предшествовавших июню, продолжая снижать 
поддержку инициатив ESG, согласно ее последнему отчету о голосовании за управление 
инвестициями. 
Но это не внезапный сдвиг для BlackRock. В 2021 году она поддержала почти половину глобальных 
инициатив ESG акционеров. Год спустя этот показатель снизился до 22%, а сейчас снизился до 7% 
за последние 12 месяцев. Откаты отчасти направлены на то, чтобы избежать политических проблем, 
но финансовый гигант также признал, что некоторые инициативы "вряд ли помогут повысить 
долгосрочную акционерную стоимость". 
Политические консерваторы подвергались нападкам практически по всему, что можно 
классифицировать как ESG. Ранее этим летом группа республиканцев Палаты представителей во 
главе с представителем Дж. Билл Хейзенга (республиканец, Мичиган) выделили меры по борьбе с 
ESG, которые они намерены предпринять, заявив, что "инициативы ESG часто не приносят надежной 
финансовой отдачи". А в прошлом году 19 генеральных прокуроров Республиканской партии 
попросили Комиссию по ценным бумагам и биржам расследовать вмешательство BlackRock в 
политику ESG, заявив, что это нанесло ущерб государственным пенсиям, а также рынкам нефти и 
газа. 
BlackRock также заявила, что рассматривает многие из последних предложений ESG для акционеров 
от компаний, в которые она инвестирует, как "чрезмерные, не имеющие экономической ценности или 
просто избыточные". 
27 августа 2023 

Источники: 

https://www.breitbart.com/economy/2023/06/26/blackrock-ceo-larry-fink-no-longer-uses-esg-laments-term-
weaponized/ 

https://t.me/circulary/4936 
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Три буквы, которые генеральный директор BlackRock Ларри Финк никогда больше не 
захочет слышать: ESG. 
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Как сообщает издание Joule, швейцарским экспертам из Федеральной политехнической школы 
Лозанны удалось модифицировать микроорганизмы, настроив их на более высокую продуктивность 
внеклеточного переноса электронов. Это позволило кишечной палочке-«мутанту» стать 
биологическим генератором электроэнергии. А сырьем для этого процесса ученые предложили 
сделать органические соединения, содержащиеся в стоках. В данном эксперименте таким исходником 
стали жидкие отходы пивоварни. Микробы были помещены в эту среду и успешно 
продемонстрировали способность продуцировать электричество. 
Авторы новации считают ее весьма перспективной. Мир сегодня очень заинтересован в поисках 
новых источников энергии, а тут она может генерироваться «из ничего», из биологических отходов. 
Решается сразу несколько задач: и отходы утилизируются, и дешевый источник энергии найден. 
Микробы можно будет применять в бактериальных топливных элементах и биосенсорах. Мало этого, 
организмы эти генетически гибкие, можно их адаптировать к разной среде, к разнообразному сырью, 
то есть, универсальный микроорганизм несложно настроить на выполнение и других актуальных 
задач. 
Опубликовано: 9 сентября 2023 

https://t.me/circulary/4958  

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
Это критически важный шаг на пути к организации коммерческих безуглеродных полетов на средние 
и дальние расстояния. Самолет компании H2FLY летал из Словении уже 4 раза. Основатели 
компании считают, что это переломный момент в использовании водорода и ждут начала 
использования топлива для региональных перелетов. 

Опубликовано: 8 сентября 2023 
https://t.me/circulary/4959 
https://www.goodnewsnetwork.org/worlds-first-electric-aircraft-flight-powered-by-new-liquid-hydrogen-
flew-for-3-hours/ 
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Биомодифицированную кишечную палочку «научили» вырабатывать электричество в 
алгоритме внеклеточного переноса электронов (ВПЭ). 
 

Первый в мире 
электросамолет 

на жидком 
водороде 

 
 
 
 
 
 

Первый в мире электросамолет на жидком водороде совершил успешный трехчасовой 
полет. Использование этого вида топлива, в отличие от газообразного, позволило 
удвоить дальность полета до 1500 км. 

https://t.me/circulary/4958
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https://www.goodnewsnetwork.org/worlds-first-electric-aircraft-flight-powered-by-new-liquid-hydrogen-flew-for-3-hours/

